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El servicio de Neurocirugía del centro hospitalario espirituano cuenta con especialistas de alta calificación.
 Foto: Cortesía del doctor Ariel Álvarez

La mujer sobresale en todos los frentes de la economía espirituana. /Foto: ACN
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El reconocido locutor es sím-
bolo de la radio cubana, que 
este 22 de agosto cumple 
100 años

La legislación que será some-
tida a referendo tiene entre 
sus pilares el interés superior 
del menor

Adrián Goide y Osniel 
Melgarejo han sido deter-
minantes en las victorias 
de Cuba»5

cultura

Neurocirugía estrena 
salón de operaciones

La unidad quirúrgica, ubicada en el Hospital provincial General Camilo 
Cienfuegos, dispone de moderna tecnología para su funcionamiento

Un moderno salón de ope-
raciones de Neurocirugía en el 
Hospital Provincial General Camilo 
Cienfuegos, de Sancti Spíritus, abre 
nuevos tiempos para esta espe-
cialidad en la provincia, al permitir, 
por primera vez, la realización de 
intervenciones quirúrgicas de gran 
magnitud por mínimo acceso y la 
ejecución de procederes que ubican 
al territorio en la avanzada de Cuba 
en el desarrollo de este campo de 
la Medicina.

El doctor Ariel Álvarez Rodríguez, 
jefe del Grupo Provincial de Neuro-
cirugía, subrayó que dicho salón 
—entre los de mejores condiciones 
fuera de la capital cubana— garanti-
za mayor seguridad y calidad en las 
intervenciones quirúrgicas, además 
de diversificarlas.

Álvarez Rodríguez aseveró que 
se retomará la cirugía vascular, para 
tratar enfermedades que ocupan 
hoy la primera causa de muerte en 
la provincia y, como novedad, se 
incorpora la cirugía endoscópica 
de gran magnitud; aunque ya la pro-
vincia ha incursionado en la cirugía 
espinal y en el abordaje videoasis-

tido de tumores craneales, aclaró.
Por su parte, el doctor Eddy 

Ameth García García, especialista 
de primer grado en Neurocirugía, 
explicó que, a partir de la adquisi-
ción del microscopio neuroquirúr-
gico, el nivel de precisión es más 
alto y el riesgo de secuelas para 
el paciente se reduce significati-
vamente.

“La existencia de este equipo 
es un paso de avance, pues la 
provincia no contaba con medios 
de magnificación para las cirugías 
craneal y espinal. La Neurocirugía 
en el mundo no se concibe sin el 
empleo de la magnificación, y ya 
Sancti Spíritus ha logrado inser-
tarse en esta modalidad”, precisó 
García García.

Desde el 2018, neurocirujanos 
del territorio han recibido, indistin-
tamente, entrenamiento en cirugía 
espinal endoscópica y en neuro-
navegación cerebral en la Clínica 
Internacional Cira García, así como 
en los institutos de Neurología 
y Neurocirugía, y de Oncología y 
Radiobiología, radicados en La Ha-
bana y con un reconocido prestigio 
en el mundo.

A una mayor calificación científi-
ca del personal médico espirituano 

ha tributado, además, el funciona-
miento de un laboratorio de entre-
namiento neuroquirúrgico, único de 
su tipo en Cuba ubicado dentro de 
un centro hospitalario, inaugurado 
en el 2016 y que favorece a los 
especialistas adquirir habilidades, 
en lo fundamental, en la aplicación 
de la microcirugía y la endoscopia 
neuroquirúrgica.

La apertura del nuevo salón 
de operaciones, ejecutado por una 
mipyme dedicada a los servicios 
de la construcción, contó con el 
apoyo conjunto de las autoridades 
de la Salud en la provincia y de la 
dirección de la más importante 
institución asistencial del territorio.

Los servicios de Neurocirugía 
de Sancti Spíritus han incorporado 
el abordaje endoscópico en la base 
del cráneo y la discolisis percutá-
nea con ozono, tratamiento para la 
hernia discal, que solo se aplicaba 
en centros especializados de La 
Habana. 

Los tratamientos quirúrgicos 
de la especialidad de Neurocirugía 
figuran entre los más caros del 
mundo; el más barato —puntualizó 
el doctor Ariel Álvarez Rodríguez— 
es el de hernia discal, cuyo valor 
asciende a unos 7 500 dólares.  

Una federación que late 
en las comunidades

El programa de actividades por el 
23 de agosto recuerda el legado de 
Vilma y de Fidel como protagonistas 
y defensores de la organización 
femenina cubana

Inmersa en la jornada de ho-
menaje por el  aniversario 62 se 
encuentra la Federación de Muje-
res Cubanas (FMC), la misma que 
desde los barrios y comunidades 
enfrenta un proceso de fortaleci-
miento, todo lo relacionado con 
el referendo del nuevo Código de 
las Familias y, como pretexto para 
acompañar a las jóvenes generacio-
nes, el centenario de la Federación 
Estudiantil Universitaria.

El intercambio con dirigentes de 
base y federadas, familias, mujeres 
incorporadas a la vida económica, 
política, social y cultural del país se 
suma al amplio movimiento en las 
delegaciones en aras de enrolar a las 
jóvenes encargadas de seguir ade-
lante con el legado de Vilma Espín. 

Como parte de la conmemora-
ción se ha estado desarrollando un 
amplio programa de acciones que 
comenzó desde el mes de julio, en 
el cual se incluyen desde la visita 
a las familias de los colaboradores 
que integran la Brigada Médica 
Henry Reeve, el intercambio con jó-
venes sobre temas vinculados con 
la defensa de la Revolución, hasta 
el diálogo con féminas en cargos 
de dirección sobre el Programa Na-
cional de Adelanto de las Mujeres 

y los derechos de estas frente al 
trabajo doméstico no remunerado. 

En cada uno de los territorios 
espirituanos la efeméride se recuer-
da con diversas propuestas; por 
ejemplo, encuentros con mujeres 
reclusas en centros penitenciarios, 
el desarrollo de talleres con jóvenes 
y adolescentes vinculadas a círcu-
los de interés de patriotas cubanas 
y acciones en las localidades más 
vulnerables. 

Desde las Casas de Orientación 
de la Mujer y la Familia se imparten 
cursos con impacto en las comuni-
dades sobre diversos temas, entre 
ellos, apreciación artística, medici-
na natural y tradicional, ahorro de 
energía y plantas ornamentales.

De conjunto con la Federación 
Estudiantil Universitaria, la FMC 
realiza también jornadas de limpie-
za, embellecimiento e higienización 
en los barrios, unido al intercambio 
y reconocimiento a jóvenes em-
prendedoras que están acogidas 
a las nuevas formas de gestión 
no estatal.

La FMC desarrolla, igualmen-
te, jornadas de trabajo voluntario 
para contribuir con la producción 
de alimentos, intercambio con 
mujeres vinculadas al desarrollo 
de la ciencia, así como actividades 
culturales, deportivas y recreativas 
en las delegaciones y bloques.
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Al parecer, Edel Zúñiga Villa, vecino de la Curva 
de Neiva, Cabaiguán, ha gastado las suelas de sus 
zapatos yendo aquí, allá y acullá en busca de una res-
puesta que le satisfaga a él y a los habitantes de ese 
asentamiento y de la CPA Mártires de Neiva —ambas 
comunidades suman alrededor de 200 viviendas—, 
sin servicio de abasto de agua a través de acueducto 
desde hace seis meses, escribe el remitente en misiva 
enviada a esta sección.

Zúñiga Villa afirma, además, que en las menciona-
das localidades existen escasos pozos particulares, 
en su mayoría de agua salobre.

Más adelante, el cabaiguanense expone: “No 
hemos recibido agua en pipa por parte del Gobierno; 
solo, en algunas ocasiones, en pipas particulares, 
gestionadas por nosotros mismos, con precios que 
no se corresponden con el salario de la gran mayoría 
de los vecinos”, subraya.

Edel alega que han planteado la compleja situación 
a los funcionarios que atienden esta esfera en el Go-
bierno municipal, al director de Acueducto y a la oficina 
encargada de la atención a la población en la instancia 
gubernamental en la provincia, donde tampoco recibió 
una “respuesta convincente, y mucho menos se le ha 
buscado una solución al problema, que nos afecta 
hace largos meses”, acota Zúñiga Villa.

Según el remitente, primero les dijeron que el pro-
blema estaba asociado a un salidero en la conductora 
del acueducto; después, a la falta de combustible y 
electricidad, y ahora, al cambio del transformador de 
su acueducto para ponerlo en otro.

Ni la una ni la otra son la causa de la interrupción 
del abasto de agua a esas dos comunidades, aclara 
Jorge Luis González Yanes, director de la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) Acueducto y Alcantarillado de 
Cabaiguán, quien aporta otra razón: “La situación está 
dada porque se quemó el banco transformador del sis-
tema de Tres Atejes, que es el que los abastece a ellos, 
y la OBE no tiene respuesta”, puntualiza el directivo.

González Yanes sostiene que el caso de los asen-
tamientos de Curva de Neiva y de la CPA Mártires de 
Neiva no constituye excepción en el municipio, al repor-
tarse cinco afectaciones en total por transformadores 
en el territorio: en el acueducto y en el rebombeo de 
Tres Atejes, Cacahual de Avispa, El Perico y Las Damas.

Al decir del director de la UEB, se cuentan con los 
motores y las bombas; pero no con la electricidad 
debido a que no existen transformadores.

Dicho sea de paso, el directivo asegura que la 
carencia de este servicio en Curva de Neiva y CPA 
Mártires de Neiva data de hace casi dos meses; en 
otros términos, discrepa con el tiempo referido por el 
autor de la carta.

Con miras a paliar la problemática, el Gobierno de 
Cabaiguán ha dispuesto de cierto nivel de combustible 
—en medio de las consabidas limitaciones con este 
recurso— para que pipas particulares lleven el vital 
líquido; pero distante de satisfacer la demanda de los 
habitantes de esas comunidades.

Habría, entonces, que controlar, con el rigor nece-
sario, a qué precio los piperos venden el agua; segui-
miento que ha faltado, todo parece indicar.

Por otro lado, si nos atenemos a lo expuesto por 
el remitente de la misiva, también ha sido insuficiente 
la información a los vecinos afectados; realidad inad-
misible que nada tiene que ver con la disponibilidad 
de recursos.
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Falta de agua
 y de mucho másLuego de que el trabajo a distancia 

demostrara su valía en pleno azote de 
la covid, era de esperar que las admi-
nistraciones no se desprenderían de las 
posibilidades laborales y de ahorro que 
trae consigo; sin embargo, en Sancti 
Spíritus no ha sido tan así y resulta 
que ahora, al calor de la contingencia 
energética que atraviesa el país, la 
modalidad se pinta como anillo al dedo 
para reacomodar los recursos humanos 
y disminuir el consumo eléctrico.

Precisamente, alrededor de esa 
alternativa la Dirección Provincial de 
Trabajo aprecia las mayores reservas 
del territorio en aras de responder a 
la implementación de las medidas 
laborales dictaminas a inicios de agosto 
por el Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social (MTSS) para contribuir desde los 
centros de trabajo al ahorro, sobre la 
base de que en cada entidad se deben 
determinar las medidas laborales y 
salariales que van a aplicar, atendiendo 
a las características de la actividad, 
sin perder de vista la protección de los 
ingresos de los trabajadores.

El órgano rector del trabajo en Cuba, 
lejos de desentenderse de las opciones, 
aprobó medidas viables para contribuir 
a ese objetivo tan urgente de rebajar los 
consumos de electricidad. Como afirma 

una voz autorizada de la Dirección Provin-
cial de Trabajo: “Nos dieron el pan y el 
cuchillo, ahora nos toca implementar, ser 
creativos y controlar”.

Bajo los azotes del calor de 
agosto y el apagón, es de pensar que 
cualquier trabajador agradecería esa 
‘estancia en la villa’ —casa—, como 
se dice en turismo; claro, siempre 
sonando la contadora, porque huelga 
hablar de la necesidad del dinero.

Escambray intercambió con la 
subdirección de Empleo en la Dirección 
Provincial de Trabajo y se reconoce que 
en el territorio a las administraciones les 
queda mucho por hacer en materia de 
trabajo a distancia, pues son ellas las fa-
cultadas y encargadas de llevar a vías de 
hecho una disposición laboral del país, 
instituida en Resolución del organismo.

Muchos no acaban de entender que 
va más allá de responder a determina-
do contexto y, aunque un día tengamos 
con holgura electricidad, no hay por qué 
renunciar a una modalidad de empleo 
tan flexible como provechosa. ¿Será 
que hay administraciones que no se 
han enterado del dilema que vive un 
trabajador para transportarse diaria-
mente? ¿Por qué seguir arrastrando 
esa moda burocrática de tener oficinas 
y locales repletos de personas para 

desempeñar labores que bien pueden 
asumirse desde los hogares?

El paquete de medidas del MTSS 
es tan flexible como abarcadoras las 
opciones para adaptarlas a disími-
les categorías de empleo. Trabajo a 
distancia y teletrabajo, trabajo en el 
terreno, vacaciones, ajuste en el hora-
rio, reubicación laboral e interrupción 
laboral. Valga subrayar la acotación que 
hace el Ministerio: la interrupción debe 
aplicarse como última opción, cuando 
no puedan aplicarse ninguna de las 
alternativas anteriores.

Resulta que las medidas están 
acompañadas de tal urgencia, que sería 
un pecado contra el ahorro perder días 
o semanas para aterrizar indicaciones 
que son para hoy, no para septiembre ni 
octubre. Allá el administrativo que vea 
el asunto y la situación de Cuba con luz 
corta, porque sobran evidencias de la 
complejidad electroenergética nacional. 
La creatividad y el control que se pide 
no son unos imposibles si se asume 
dicha implementación con prisma de 
país.

Trabajo y la Central de Trabajadores 
de Cuba han identificado de conjunto 
en la provincia unos 600 tipos de labor 
que son factibles para la aplicación del 
empleo a distancia en sus diferentes 
variantes. Tamaña reserva si extra-
polamos esa diversidad de cargos al 
entramado laboral de toda la provincia. 
Escambray no dice que esté en desu-
so la alternativa, pero sí alerta sobre 
la indudable posibilidad que tiene el 
territorio para aplicar la medida, reducir 
consumos eléctricos y crear iniciativas 
laborales mediante el llamado trabajo 
de terreno.

¿Se imaginan un municipio tan 
extenso y de tantas comunidades como 
Yaguajay queriendo trabajar como en 
tiempos normales? Por suerte, Trabajo 
lo identifica entre los territorios de la 
provincia que más recurre al teletrabajo. 
¿Por qué los propios organismos involu-
crados en la reanimación de los barrios 
no apelan a mover muchos de sus re-
cursos humanos hacia labores factibles 
para diferentes personas? ¿Acaso no 
sería buen momento para emprender 
estudios, encuestas u otro tipo de labor 
de terreno que tal vez hasta estén 
aplazadas, y permitan ahora mantener 
la ocupación y el salario? ¿Será que 
el bloqueo también actúa sobre los 
medios básicos e impide —siempre que 
se justifique— mover hacia las casas 
equipos informáticos que favorezcan el 
teletrabajo?

Escambray le da la razón a la Direc-
ción Provincial de Trabajo cuando sus-
cribe: “Nos falta atrevernos a tomar las 
decisiones siendo creativos y controlar 
el trabajo a distancia, que es la mayor 
debilidad que ha tenido esta modalidad 
de empleo en la provincia”.

Trabajo a distancia, 
el aliado del ahorro
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Visitar el Jardín Botánico de 
Sancti Spíritus, conocer sus áreas, 
indagar acerca de las colecciones 
de plantas endémicas, amenazadas 
o no, de especies exóticas de la 
flora espirituana y cubana atrapa la 
atención de muchos espirituanos.

Esa es la razón por la que, como 
parte de este verano 2022, el recorrido 
por la instalación resulta un atractivo 
indiscutible, en momentos en que 
predominan las altas temperaturas y 
las personas pueden acceder a los 
diversos espacios que conforman este 
parque verde a un costado de la ciudad.

Elonay Mederos Yumar, su direc-
tor, explicó a Escambray que, como 
cada año, durante la etapa estival el 
colectivo acoge a un mayor número 
de visitantes que van en busca del 
esparcimiento sano; algunos realizan 
acampadas familiares, otros cele-
bran fiestas de cumpleaños, incluso 
reciben a quinceañeras que prefieren 
este entorno para sus fotos.

Con varias semanas de antelación 

Un oasis verde en la ciudad
El recorrido por el Jardín Botánico resulta atractivo para la 
familia en momentos donde predominan las altas temperaturas

al inicio del verano se conformó el pro-
grama de las actividades que pueden 
contribuir al deleite de los espirituanos: 
“Nos distinguen propuestas que van 
desde la impartición de cursos como 
el de jardinería y el de cactus y sucu-
lentas; hasta los recorridos guiados que 
muestran las diversas áreas”.

De reciente creación dentro del 
Jardín Botánico es el pabellón que ate-
sora un importante número de plantas 
ornamentales destinadas a la venta 
al público. Allí existen ejemplares que 
pueden ser adquiridos en macetas de 
barro o en bolsas de nailon.

“Junto a estas ofertas de plantas 
comercializamos las bolsas de sustra-
tos, un tipo de tierra conformada por 
los elementos orgánicos, nutrientes 
y minerales que se requieren para 
garantizar el correcto desarrollo y su-
pervivencia de las plantas en el hogar”.

Una mirada al interior del jardín 
descubre a algunos visitantes en la 
cercanía del umbráculo donde se puede 
apreciar la amplia variedad de orquí-
deas, begonias y otras plantas exóticas 
que allí se exponen, y está también el 
espacio verde sombreado por los árbo-

les que invitan a la distracción y un poco 
más alejado, el bosque en galería, con 
ejemplares de especies frutales o ma-
derables que pocas veces se pueden 
disfrutar con tanta vigorosidad.

¿Cómo se puede acceder al 
Jardín Botánico?, indaga Escambray.

“A través de la calle Frank País, 
siguiendo hasta el final cualquiera 
puede trasladarse desde el Centro 
Histórico y sus alrededores hasta el 
Jardín Botánico —explica Mederos Yu-
mar—; pero está también el acceso a 
través del Camino de La Habana, aun-
que casi siempre se hace por medios 
propios, porque a diferencia de etapas 
veraniegas anteriores, este año no 
se ha materializado el servicio de 
transportación por ómnibus locales, 
lo que sin duda dificulta la presencia 
de un mayor número de visitantes”.

Maritza Baguet Pérez, especialis-
ta del Jardín Botánico que atiende la 
Educación Ambiental, asegura que 
durante todo el año la instalación 
desarrolla programas dirigidos a di-
versos públicos, siempre enfocados 
en el cuidado y la conservación del 
medio ambiente.

Los niños disfrutan bajo la sombra de los árboles.

La provincia dispone de la 
cantidad de camas necesarias 
en centros asistenciales para el 
ingreso de los casos sospecho-
sos y confirmados de dengue, 
según trascendió en un análisis 
sobre el comportamiento epi-
demiológico de esta afección, 
realizado por un grupo de trabajo 
del Ministerio de Salud Pública 
(Minsap) en visita al territorio.

El doctor Fernando Trujillo 
Sánchez, funcionario del Depar-
tamento de Servicios Hospita-
larios del Minsap, expresó que 
este ministerio aprobó una serie 
de medidas dirigidas a evitar que 
los pacientes aquejados de den-
gue no evolucionen hacia formas 
graves de la enfermedad y, de 
esa manera, no ocurran muertes 
por esa causa.

Durante el intercambio, se 
conoció del incremento de las 
capacidades en la red asisten-
cial del territorio para garantizar 
el ingreso oportuno de todos 
los pacientes sospechosos y 
confirmados.

En estos momentos, Sancti 
Spíritus suma más de 240 
camas con tal objetivo; cifra 
que pudiera aumentar en una 
segunda etapa si se reportase 
un ascenso en el número de 
enfermos, puntualizó el doctor 

Manuel Rivero Abella, director 
provincial de Salud.

El directivo especificó que 
existen disponibles 10 camas 
para la atención a pacientes 
graves, dos de estas destinadas 
a enfermos pediátricos.

Rivero Abella manifestó, ade-
más, que el sistema de Salud 
y las autoridades del sector 
intensifican las medidas para el 
enfrentamiento al dengue, entre 
estas la realización de fumigacio-
nes intensivas en Sancti Spíritus 
y Trinidad, así como en manzanas 
de otros municipios con riesgo 
epidemiológico.

La capacitación encamina-
da a garantizar el dominio y 
cumplimiento del protocolo de 
atención a los pacientes y un 
mayor seguimiento por parte 
del médico y la enfermera de la 
familia se encuentran, también, 
entre las acciones emprendidas 
para disminuir los niveles de 
infestación del mosquito Aedes 
aegypti, transmisor del dengue.

Durante las últimas siete 
semanas, la provincia incremen-
ta de manera sostenida la tasa 
de incidencia de reactivos de 
dengue (casos confirmados); 
aunque en la última se notificó 
una disminución de esta, hecho 
coincidente con las acciones de 
fumigación en los municipios de 
mayor riesgo, incluidos Sancti 
Spíritus, Trinidad y Fomento.

Garantizan camas 
para sospechosos y 

confirmados de dengue 
Implementa la provincia diferentes acciones 
para reducir la tasa de incidencia de la 
enfermedad 

Justo en el año de su centenario, la 
Federación Estudiantil Universitaria (FEU) 
ha decidido celebrar su X Congreso en las 
comunidades, ese espacio en el que las 
nuevas generaciones interactúan y al que le 
aportan dinamismo.

Así lo confirmó a Escambray Frank 
Sosa Pérez, miembro del Buró Provincial 
de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) 
que atiende la esfera educacional, quien 
explicó que el 12 de agosto iniciaron estos 
encuentros y se extenderán hasta el 23 
de este propio mes, después de arribar a 
los diferentes asentamientos de los ocho 
municipios de la provincia.

En estos eventos participan más de 1 500 
jóvenes universitarios, los cuales contribu-

yen, desde su formación, a lograr cambios 
desde el punto de vista sanitario, social, 
tecnológico en las diferentes localidades 
del territorio.

Sosa Pérez aclaró, además, que hasta 
la fecha han llegado a nueve comunidades, 
de las 10 previstas a visitar. Para ello, dijo, 
desempolvan problemáticas sociales y se 
insertan en proyectos de desarrollo local 
que apuestan por implementar la ciencia y 
la innovación en cada proceso del barrio, un 
asunto que ha seguido de cerca la organiza-
ción en los últimos años.

Unido a las preocupaciones sociales, los 
estudiantes también dialogan sobre la vida 
interna de la organización con miras a que la 
FEU se parezca cada vez más a los jóvenes, 
a los lugares donde están enclavadas cada 
una de las universidades y a los centros de 
formación docente.

“Es importante que desde su propia 
formación los jóvenes se vinculen a la co-
munidad y su transformación, según el perfil 
de sus carreras”, apuntó la propia fuente.

El miembro del Buró Provincial de la UJC 
añadió que el congreso tiene ese espíritu de 
integración con la comunidad, en aras de que 
las nuevas generaciones aporten, den ideas, 
que el pensamiento universitario mejore y 

La FEU en congreso 
desde el barrio

Desde el 12 de agosto se realizan estos encuentros en los 
diferentes asentamientos de los ocho municipios de la provincia

que los estudiantes vean a su poblado como 
algo propio.   

A los encuentros les seguirán los con-
gresos a nivel de universidad, el venidero 
27 de octubre, una cita previa al magno 
evento que tiene como sede el mes de 
diciembre, en el contexto del cumpleaños 
100 de la organización de los universitarios 
cubanos.

Los jóvenes universitarios contribuyen a la solución de las diferentes problemáticas de su comunidad. 
Foto: Facebook
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La satisfacción de regresar con su familia fue el mejor premio para Gesler. 

Rosabel y Gesler se conocie-
ron en un camión de bomberos, 
se enamoraron en un camión de 
bomberos y comparten juntos una 
vida llena de peligros donde lo más 
importante es servir al pueblo.

Ella tiene 20 años, es bombe-
ra voluntaria y vivió los días más 
amargos mientras Gesler, de 21 
y también bombero, combatía las 
llamas en la Base de Supertanque-
ros ubicada en la zona industrial 
de Matanzas. 

Hoy ya pasó el peligro y, sin 
embargo, se recuerda a sí misma 
con los ojos y el corazón estru-
jados, sentada en un sillón con 
la añoranza y la zozobra que no 
ceden y que murmuran pesadillas 
al oído. Pero, a la vez, pletórica de 
admiración y orgullo ante el coraje 
de su esposo. 

“Cuando el pasado sábado fi-
nalmente pudimos hablar y me dijo 
que estaba bien y que regresaba 
pronto, no pude parar de llorar. 
Nuestra niña todavía es muy peque-
ña para saber de las proezas de su 
padre, pero también lo extrañó, te 
aseguro que lo extrañó y mucho”.

Confiesa entonces que, de po-
seer algo tan divino, habría dado 
dos estrellas y cinco galaxias por 
estar al lado de su pareja durante 
la extinción del fuego en Matanzas, 
pero que su principal deber está 
ahora junto a su bebé de cuatro 
meses de edad. 

Describe cómo un dolor pun-
zante le desgarraba por dentro 
cuando él partió a cumplir con la 
Patria, pero que ante todo ahora 
ella es madre, dice. 

Habla también de temores y 
demonios al saber que el joven 
espirituano estuvo a escasos me-
tros de unos tanques deformados 
y aún en combustión, cuando llegó 
al lugar del siniestro. 

“Sé que él no me dijo la mag-
nitud de lo vivido en ese momento 
porque estoy lactando y no me pue-
do alterar, porque puedo enfermar 
a la niña, pero imagino el infierno 
allí. También sé que se echó a 
llorar porque sus compañeros me 
lo dijeron, pero piense, periodista, 
¿quién no lloraría ante tanto dolor, 
ante tanta desolación?”. 

De pronto, resuenan aplausos 
y las sirenas se suman a la al-
garabía de cientos de gargantas 
que gritan: “Llegaron los héroes”. 
Rosabel escapa a toda velocidad 

del periodista entrometido y corre 
con la bebé en brazos al encuentro 
de su esposo. 

Los tres se funden en un abra-
zo. Lloran y se abrazan una vez 
más. El tiempo parece detenerse. 
Gesler alza a la niña en alto y 
la contempla extasiado como si 
todo el universo cupiera en unos 
pequeños ojos color ámbar. Luego 
accede al dialogo con Escambray: 

“Me tocó fajarme en un lugar 
complicado que es la zona de 
tuberías de descarga del grupo 
electrógeno y empezamos a tra-
bajar allí a partir de las seis de 
la tarde hasta el filo de las 10 de 
la mañana del siguiente día. La 
noche entera sin parar, trabajando 
duro, jalando mangueras y echan-
do agua, porque el carro estaba a 
unos 500 metros”.

De pronto interrumpe la con-
versación y las lágrimas le impiden 
seguir. Cuando habla ya no hay 
alegría alguna en su rostro. 

“Viví momentos muy duros, 
como ver sacar los restos de mis 
compañeros, de mis amigos… ape-
nas fragmentos óseos. Ver carros 
nuestros calcinados por el fuego, 
hechos pedazos. 

“Duele saber que nuestros com-
pañeros caídos en el cumplimiento 
del deber tenían familia y que los 
estaban esperando al igual que hoy 
me han esperado aquí mi esposa 
y mi hija. Solo que para ellos ya no 
hay reencuentro posible con sus 
seres queridos”. 

Según Gesler, en las noches 
cierra los ojos y piensa en la juven-
tud y en el ímpetu de unos héroes 
imberbes cuyas hazañas jamás se-
rán olvidadas por el pueblo cubano. 

Cuando se hable de honor, de-
coro y coraje habrá que mencionar 
a los bomberos caídos en Matan-
zas, para quienes el deber fue más 
importante que la propia vida. 

Le pido algunas fotos para 
ilustrar lo épico de una batalla 
que mantuvo en vilo al país entero 
durante días. Responde que no tiró 
fotos, ni llamó en ese tiempo a la 
familia, porque fue tanto el deses-
pero por enfrentar las llamas que 
tan pronto recibió la orden, tomó 
la manguera y se empapó en agua 
para batirse de tú a tú con los 
tanques. Se le olvidó que llevaba 
consigo el celular y lo perdió. Fina-
liza la entrevista y los veo alejarse 
tomados de la mano. Gesler Morel 
y Rosabel Reyes están hechos el 
uno para el otro, dos bomberos de 
la hidalguía. 

Hasta delante de un mapa a gran 
escala Marielena es casi invisible; 
hay que llegar allí para entender que 
el fondo del municipio de Sancti 
Spíritus por la parte oeste no radica 
en El Maizal, recala más a lo hondo, 
donde se acomoda un rincón de la 
geografía espirituana que pareciera 
estar fuera de la isla principal; en 
cambio, las coordenadas sitúan ese 
paraje siete kilómetros más allá del 
poblado, en los mismísimos linderos 
del río Higuanojo, casi al borde de 
la costa sur y a escasa distancia de 
San Pedro, en Trinidad.

Marielena es una postal de 
soledad que a ratos despabila la 
vida cuando zumban las abejas de 
regreso a los panales de la Apicul-
tura, mugen las reses en el potrero, 
retumba el ruido del tractor que pica 
la tierra. Una voz de mujer pone so-
nido a la tarde llamando las vacas 
para el cuartón, e invita a tomar 
batido y café; luego, se pierde entre 
sembradíos en busca de la puesta 
de las gallinas…

En Marielena hay flores, también 
campos de maíz, frutabomba, gua-
yaba, mangos y platanales; allí la 
vida late callada al compás de un 
matrimonio que vive para la tierra: 
Luis Enrique Álvarez Ramírez (Kiki) 
y Gladis Hernández Chaviano. La 
reina y señora de la comarca, que 
ni en broma admite el término de 
llevar una vida arrinconada, por eso 
se apresura a aclarar: “De la costa 
me separan casi dos kilómetros, 
pero de la mía para abajo hay tres 
viviendas más”.

¿Cómo puede vivir una mujer 
en tan apartado lugar?, indaga 
Escambray.

La ciudad no me gusta, a mí dé-
jame con los animales, la siembra, 
la cosecha, nací en esta zona, en un 
barrio llamado Sanchidrián; aposté 
mi vida al lugar. Ayudo a mi esposo 
en esta área en usufructo y mi rutina 
es como en cualquier campo: me 
levanto, hago el desayuno, atiendo 
a los obreros que llegan temprano y 
dejo el almuerzo hecho, porque a las 
8 de la mañana agarro el carretón y 

Ni el jején me va a sacar de Marielena 
En los linderos del río Higuanojo, Gladis Hernández se vuelve una 
mujer imprescindible para un área productiva que distingue en 
Banao por los aportes de comida

“me siento una mujer realizada y feliz”, asegura Gladis Hernández Chaviano.

El fuego que los une
Un matrimonio de bomberos espirituanos vivió en 
circunstancias especiales el incendio en la Base 
de Supertanqueros de matanzas

acarreo la leche de la vaquería hasta 
el termo de El Maizal.

Eso es de lunes a domingo. ¿Un 
trabajo para hombre?, que va, aquí 
no hay nada difícil, si hoy no ordeño 
es porque mi marido no quiere, pero 
sé ordeñar, trabajé muchos años en 
vaquerías mecanizadas que había 
antes aquí y cuando se iba la corriente 
seguíamos a mano; no hay trabajo en 
la finca que no pueda hacer. 

Al regreso del termo aparto las 
vacas, atiendo otros animales, reto-
mo los trajines de la casa que nunca 
se acaban; fíjate que no me puedo 
demorar mucho en esta conversación 
porque tengo que apartar dos vacas 
recién paridas que tengo allá abajo.

¿Acaso buscar otras comodida-
des no le motivan a dejar el campo?

Aunque ves la casita sencilla, ten-
go todas las comodidades aquí: luz y 
máquina de coser eléctricas, lavadora, 
otros equipos normales de una casa, 
hasta nevera; seguro que usted no 
pensó que acá abajo iba a tomar un 
batido de guayaba con escarcha.

Tengo mi casa en El Maizal, 
amueblada, con juegos de cuarto, 
de comedor, hasta con aire acon-
dicionado; dos hijos varones y una 
hembra de mi esposo que es como 
mi hija también. Ellos son los que 
vienen el fin de semana para acá, 
nos bañamos en el río, hacemos 
una caldosa; eso en el pueblo no lo 
puedo hacer.

Bueno, cuando hay ciclones esto 
se pone feo, las otras casas más 
pa’bajo sí las evacuan. Nosotros no 
tenemos que salir, el Higuanojo a 
donde más alto llega es a la mata de 
tamarindo que ve ahí atrás. Abajo del 
ciclón llevo la leche a El Maizal, en 
eso no fallamos. Siempre me verás 
preparando el carretón, aparejando el 
caballo, también sé manejar el trac-
tor, pero Kiki no quiere que lo haga.

Le puedo asegurar que esto 
acá abajo es saludable, cuando 
aparece una gripe u otro achaque 
le echamos mano al cocimiento y 
fuera catarro. ¿Tristeza cuando cae 
la noche?, jamás, no tengo nada 
que buscar en Sancti Spíritus, aquí 
veo la novela en mi televisor igual 
que hacen allá; claro, también hay 
apagones.

Esto es tan tranquilo que una 
hasta se sabe de memoria los so-
nidos de la noche; hace unos días 
sentí un ruido, levanté a Kiki, le dije: 
Oye, algo está sonando allá atrás; 
fuimos, él con el machete y yo con la 
linterna del celular porque no había 
corriente, era un majá comiéndose 
un pollo. Estamos en un rinconcito 
del mapa, pero no aislados, en línea 
con el mundo, como dice el anuncio 
de Etecsa.

¿A los 51 años no la cansa la 
vida rural?

Ni me cansa ni le tengo miedo al 
trabajo; me ausenté nada más tres 
años del campo por una enferme-
dad que se me presentó en la vejiga, 
pero después que me recuperé volví 
a lo mío. Para nada me ha hecho 
falta la vida de ciudad, en este 
fondo de Sancti Spíritus me siento 
una mujer realizada, feliz aquí abajo, 
espero echar mi vejez completa en 
este lugar. También siento felicidad 
cuando puedo ayudar a otra persona 
ante un problema de enfermedad u 
otra cosa.

Créame que disfruto esta vida y 
estoy contenta, tampoco piense que 
en un lugar como este hay tiempo 
para aburrirse; aquí sobra el traba-
jo, esta mañana había una carnera 
pariendo, antes de que caiga la 
noche tengo que ir a verla. ¿Pelear 
yo?, nada de eso, pregúntale a Kiki; 
si me ves brava es porque no tengo 
café, mi matrimonio es bien llevado, 
ya andamos por 26 años.

No te puedo hablar de una vida 
social como en un poblado, pero 
soy federada, coordinadora de la 
organización en la zona, fui presi-
denta de los CDR 14 años, cuando 
hay elecciones trabajo en una mesa 
electoral y en la Cooperativa El 
Granma soy la que atiende el trabajo 
comunitario.

Por mí no me iría nunca de aquí, 
fíjate que Kiki quiere comprarse 
una casa en el pueblo y le dije: 
Bueno, será para ir y venir, porque 
para vivir allá permanente no me 
gusta. A cada rato me dice: “¡Mira 
que los jejenes están bravos”; yo 
siempre le digo: Vete, que yo me 
quedo; ni el jején me va a sacar 
de Marielena.



Ailén Martínez Morgado
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Mientras el espíritu vaga por 
la sala, la cocina y hasta el cuarto 
como “Pedro por su casa”, el niño 
siente deseos de orinar. Del otro 
lado de la pared, se escuchan ri-
sas estridentes… y un poco más. 
Pareciera la morada del mismísimo 
diablo.  “¿Por qué aquí?”, el peque-
ño se pregunta una y otra vez desde 
que comenzó a entender el mundo. 
¿Entender qué?, si le urge ir al baño 
o, al menos, al árbol más cercano; 
pero termina mojando la cama. 
“¡Cómo saques la cabeza, te las 
verás con el muerto!”, retumba una 
voz y tiembla. Sin salir de abajo de 
la sábana, los cuerazos de un cinto 
despellejado en su piel advierten lo 
que es sabido: hoy le toca dormir en 
el suelo, como casi todos los días. 

De sueños repleta su cabecita 
de siete años, encandilado por 
el culebrón televisivo de turno 
que, con buena suerte, puede ver 
completo antes de la medianoche, 
cuando el personal de servicio de la 
terminal de ómnibus lo retorna a las 
“cuatro paredes” donde habita… 
junto a los espíritus. Esos seres 
de otro mundo invaden el suyo; 
a veces, gozan de más derechos.  

¿Leyes? La última vez que esos 
ojos saltones percibieron la fuerza 
del orden coincidió con la visita de 
unos uniformes azules a su barrio 
para detener una reyerta. En ese 
entonces, aquella persona muy 
cercana intentaba demostrar a 
otra, de dos viviendas contiguas, 
que esa ropa que vendía a pocos 
pesos no procedía de su cordel. Él 
sabe que sí. Allí, desbordado en 
lágrimas, descubrió a más de un 
espíritu curioso. Nunca los sintió 
tan reales. 

Ahora, él es casi un adolescen-
te. Cambió su físico, su pensamien-
to y también donde vive. Tampoco 
teme a los espíritus, ni yace en el 
piso. De su niñez apenas guarda 
un número de teléfono sagrado. Al 
otro lado del auricular, el sobresalto 
quiebra a dos vecinos que lo aman, 
mas no comparten consanguinidad. 
La añoranza se pone vieja, y ellos 
también. 

UMBRAL DE AFECTOS

En el primer cuarto del siglo 
pasado, María de la Concepción 
pagó por uno de los inmuebles más 
dadivosos de la época. Al morir en 
1938, la también conocida como 
Doña Conchita legó la villa a su 
sobrina, por no tener descenden-
cia. Quiso el destino que en 1985 
y después de un tiempo cerrada, 
niñas y niños sin amparo familiar 
heredaran la propiedad gracias a 
la Federación de Mujeres Cubanas 
(FMC). 

A par tir de entonces, más 
de 80 menores traspasaron ese 
umbral de afectos. Dentro de las 
puertas coloniales, mamá Gloria, 
su directora durante 27 años y, 
la continuadora hasta hoy, mamá 
Ania, han procurado el destierro 
del odio mediante la sanación del 
alma. 

“Se les dice que llegaron a una 
casona muy bonita, donde van a 
recibir amor. Cada asistente social 
se concentra en un solo educando; 
aunque todos conformamos la gran 
familia. Le asombraría ver cómo 
acoplan en menos de un mes. Pare-
ciera que sus cortas vidas siempre 
transcurrieron aquí”, comenta con 
revelador regocijo Ania Medinilla 
Nápoles, matrona del hogar. Ipso 
facto, acude al otro extremo de sus 
emociones:  

“El proceder de familias disfun-
cionales provocó en la mayoría de 
ellos la reproducción de patrones 
violentos. También comían con la 
mano y la boquita abierta, y hacían 
sus necesidades fisiológicas en el 
patio. Recuerdo que a algunos los 
dejaba acostados en colchones 
confortables y, al darles la espal-
da, se acomodaban en el suelo. 
Así eran antes, pero esos hábitos 
fueron corregidos con paciencia”.

Villa Conchita tiene la gracia 
de contar historias sin que medien 
las palabras. Basta una mirada efí-
mera a sus paredes para entender 
entre fotos la verdadera esencia 
de un Hogar de Menores Sin Am-
paro Familiar en Sancti Spíritus: la 
asunción de la guarda y cuidado de 
aquellas víctimas de su propia rea-
lidad, y despojarlas del odio hacia 
quienes las trajeron al mundo para 
luego abandonarlas a su suerte.

Si los lazos que unen a per-
sonas que se quieren, te regalan 
12 hermanos de corazón y una 
veintena de cuidadores, nuestro 
protagonista puede considerarse 
afortunado. Sin embargo, no hay 
felicidad completa. Un día reina la 
normalidad y al otro, el niño cruza 
la cerca perimetral seducido por 
la promesa de un teléfono celular. 

Mamá Ania apenas menciona el 
asunto y explota de ira: “Las visitas 
y llamadas telefónicas deben ser 
coordinadas con anticipación, y ella 
siempre ha faltado a ese régimen. 
En la actualidad está sancionada 
junto a su esposo por desobedien-
cia a las leyes. No se resigna a ha-

ber perdido la patria potestad sobre 
su hijo. Las veces que ha apelado 
la decisión judicial, su solicitud ha 
sido denegada al no evidenciar una 
actitud reivindicativa”. 

Un grupo interdisciplinario com-
puesto por el Órgano de Atención a 
Menores del Ministerio del Interior, 
la Fiscalía, el Tribunal, la Casa de 
Orientación a la Mujer y la Familia, 
el CDR y la escuela mantuvo en 
la mira este caso durante años. 
El trabajo dilatado terminó por 
dictaminar lo que a todas luces 
se reveló desde el comienzo: una 
relación desventajosa basada en el 
maltrato infantil. 

Como parte de su última evalua-
ción integral, el Comité Provincial 
de la FMC registró cerca de un 
centenar y medio de personas que 
voluntariamente acudieron a espa-
cios de consejería por agresiones 
intradomiciliarias, en lo funda-
mental. El ámbito doméstico de 
menguados recursos económicos, 
localizado en barrios marginales 
y con integrantes de bajo nivel de 
escolaridad funge como blanco 
principal dentro de las fronteras 
nacionales; aunque sabemos que 
el abuso y la explotación a edades 
tempranas pueden darse debajo de 
nuestras propias narices. 

Sesiones de terapia intentan 
desaparecer en el niño las cica-
trices psicológicas del episodio 
criminal. Pero, nada mejor que la 
esperanza para reiniciarlo. Igual 
sucede en la casa de Nena y Luis 
cada vez que regresa esa vocecita 
—ronca ahora—, teléfono por me-
dio. Y ríen, una y otra vez, mientras 
evocan los tiempos en que eran 
vecinos, y recuerdan, una y otra 
vez, ese potaje de frijoles negros 
que alimentó cuerpo y corazón de 
aquel flacucho.  

Los tres sueñan con el gran día, 
por más estrictas que resulten las 
leyes en materia de adopción. El 
camino es pedregoso y a prueba 
de perseverancia, porque cuando 
los progenitores viven, la titularidad 
es exclusiva de ellos por ley. 

El nuevo Código de las Familias 
que se llevará a referendo popular 
para su aprobación el venidero 25 
de septiembre, abandera entre 
sus pilares el interés superior del 
menor. Ello conlleva a flexibilizar 
mecanismos legales para que este 
elija con quién desea vivir, no por 
capricho, sino porque su estabili-
dad se encuentra en peligro.  

 AMOR SIN TECHO

Familia no es la que te toca, 
como atribuye la sabiduría popu-
lar, y menos hay que aceptarla 
como venga. Precisamente, a esa 
supremacía filial donde madre y/o 
padre sienten impunidad sobre la 
crianza de sus hijos por el mero 
hecho de haberles dado la vida, la 
nueva legislación cubana viene a 
ponerle freno. En este sentido, la 
convención sobre los Derechos del 
Niño a la que Cuba está suscrita 
desde 1990 lo asume como sujeto 
de derecho, y no objeto del mismo.

El mundo se reinventa cons-
tantemente en el ejercicio judicial. 
Propio de la naturaleza del ser 
humano, las dinámicas evolucionan 
y, con ellas, los instrumentos co-
municacionales en pos de corregir 
términos peyorativos y excluyentes. 
Sucedió con el concepto de patria 
potestad, obsoleto por cuanto 
“dispone una mirada autoritaria 
y posesiva sobre la infancia”, a 
decir de una de las personalidades 
que más conoce acerca de terapia 
familiar en el país, la doctora en 
Ciencias Psicológicas Patricia Arés.

Con la responsabilidad parental 
cambia el enfoque: no son poderes 
sobre pertenencias, son deberes 
con un ser humano que no pidió 
nacer y necesita protección. Las 
cifras de la Unicef identifican en 
lo que va del 2022 a alrededor de 
400 menores cubanos que poseen 
la tutela estatal porque sus padres 
incumplieron con la máxima de cui-
darlos, atenderlos, darles alimen-
tos y garantizarles las condiciones 
indispensables para que pudieran 
crecer con bienestar. En cambio, 

No hay lazo más fuerte que el cariño
Algunas pautas culturales heredadas de una generación a otra veneran la omnipotencia parental como el derecho al control extre-
mo, el castigo físico y, en muchos casos, la explotación sobre los hijos. mas, si algo deja claro el nuevo Código de las Familias es 
que el derecho acaba cuando comienza el maltrato

Los 13 habitantes del Hogar conforman la gran familia, donde no definen lazos 
de sangre sino los del corazón. /Foto: Cortesía del Hogar

muchos de ellos reciben atenciones 
de otros familiares o personas con 
demostrada empatía, dispuestas 
a solventar todas esas carencias.  

Pocos expedientes vencen 
el laberinto reglamentario de un 
sinnúmero de condescendencias 
para madres, incluso bajo el cum-
plimiento de sanciones peniten-
ciarias por desapego, explotación 
y agresividad con los hijos. Nada 
impide que hoy se proceda a la 
suspensión de la patria potestad, 
como contemplan los artículos 94 y 
95 del Código actual. Mas, para la 
viabilidad de la adopción el asunto 
es otro. La legislación en su acápi-
te 103 manifiesta que solamente 
podrán ser acogidos los menores 
de 16 años de edad que se encuen-
tren, entre otras situaciones, con el 
consentimiento de al menos uno de 
sus ascendientes primarios. 

“En el Hogar existen hermanos 
de sangre reclamados por una me-
dio hermana por parte de padre. Él 
presenta problemas de alcoholismo. 
La madre de ellos permanece en un 
sistema penitenciario y no autoriza 
a que los niños pasen al cuidado 
de su pariente más cercana. Pienso 
que las luces del nuevo cuerpo legal 
atraviesen el techo de este absurdo, 
que nada tiene de amor y sí mucho 
de egoísmo”, refiere mamá Ania, y 
con pausa acentuada y palabra fir-
me deja ver más claroscuros: “Otra 
realidad golpea a mis niños: ninguno 
es lo suficientemente pequeño para 
que las parejas deseen adoptar. 
Estas se acercan a la casa en bus-
ca de pequeñitos, para educarlos 
de cero”.

EPÍLOGO

Él casi toca la mayoría de edad. 
Nena y Luis tienen más de 65. De 
una forma u otra, el gran día llegará. 
En ese lugar sagrado donde guarda 
el número de teléfono, habrá quizás 
otro. Por cada renacer al derecho, 
entonces bien habrá valido la espe-
ra si se trata de un cambio cultural, 
ese que obliga a repensar nuevas 
familias en Cuba.

La emblemática casona Villa Conchita funge como Hogar de menores Sin Amparo 
Familiar desde 1985. /Foto: Zenén Bernal
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Tú vas a ser locutor por mis pantalones
Bastó esa frase para que Ernesto Valdés Barceló, único premio Nacional de Radio de Sancti Spíritus, concientizara que no podía 
ser otro su destino que el centenario medio de comunicación

El tiempo no ha mellado el amor, la entre-
ga y la responsabilidad en su encuentro con 
el micrófono. Siempre es una sorpresa entre 
quienes lo descubren de frente. Ya suman 79 
abriles y, en su voz, apenas hay un asomo de 
las huellas de los años.

“La locución es una profesión que hay 
que querer como una familia —define con 
una precisión que paraliza Ernesto Valdés 
Barceló, el radialista activo más experimen-
tado de Sancti Spíritus—. No es querer ser 
popular o ganar dinero, sino que precisa ser 
parte intrínseca tuya. Si no se asume así, 
mejor que no se apueste por este medio de 
comunicación”.

Lo descubrió desde el primer día que 
puso un pie en octubre de 1962 para hacer 
suyo el equipo de ondas cortas que se encon-
traba en el mismo local de Radio Nacional, 
luego Radio Sancti Spíritus.

“Era amigo de Manolo Santana Padrón, 
quien era el técnico responsable de las trans-
misiones de la provincia de Las Villas. Gracias 
a él conseguí ese trabajo, donde fui descu-
briendo poco a poco a la radio por dentro”.

Bastaron dos años entre aquellos apara-
tos, capaces de trasladar hasta diferentes 
puntos de la ciudad del Yayabo la señal que 
nacía de la humilde emisora, para enrolarse 
en el colectivo de artistas, no como un ajeno 
sino como un seducido. De tanto ver y pre-
guntar también, lo primero en domar fueron 
las grandes máquinas de cinta.

“Hubo necesidad de cambiar al personal 
de las transmisiones y en la reunión se perca-
tan de que me quedaba sin trabajo. Entonces, 
alguien comentó que tenía buena voz y men-
cionan que podía incursionar en la locución”.

Sin tiempo que perder, Arsenio Madrigal, 
entonces director de la emisora, anunció su 
estreno. El bautismo de fuego sería la última 
hora de transmisión, cerca de la medianoche. 

“Cuando supe esa decisión me entró 
un miedo terrible. Se trataba de dar la hora 
y presentar música. Cada cierto tiempo le 
preguntaba al operador de sonidos cómo lo 
hacía y así pasó ese primer tiempo”.

Junto a él, además de los oídos de casi 
toda una ciudad, estaban los de su compañe-
ro de trabajo. Al otro día, la propuesta resultó 
comenzar desde las seis de la tarde, lo que 
significó una mayor complejidad.

“Menos el noticiero, programa que des-
pués de 60 años de trabajo sigo conside-
rándolo el más importante, lo hice todo. Fue 
difícil dominar los nervios, que la voz no me 
delatara. El lenguaje radial hay que conocerlo, 
se precisa comunicar”.

Inconforme como es hasta la médula, 
Ernesto Valdés Barceló, luego de aquellos 
sustos tomó una decisión: no sería locutor 
y con algún que otro argumento entró a la 
oficina del director.

“Arsenio era muy tenaz y cuando me es-
cuchó solo me respondió: ‘No se te vuelva a 
ocurrir volver a decir eso. Tú vas a ser locutor 
por mis pantalones’. Después de eso no 
pude negarme”.

Se refugió en Pedro Andrés Nápoles, 
Armando Legón Toledo, José Vidarte y el 
propio Arsenio.

“En aquel momento no se conocía de 
técnicas de locución. Hoy se hace un casting, 
se seleccionan, se instruyen, se les imparten 
clases. Pero sin aquel colectivo realmente no 
hubiera podido llegar hasta hoy”.

Y la nostalgia le aflora en la fuerte voz 
que luego se hizo familiar en más de un acto 
importante de la entonces provincia de Las 
Villas, luego en Sancti Spíritus, y en tantos 
programas radiales.

Por eso hablar con Ernesto —como le dice 
su compañera de vida, Marina— es escudriñar 
en las raíces de la radio en Sancti Spíritus, 
heredera de la que celebra toda Cuba en este 
22 de agosto su centenario. Aprendió con 
sus protagonistas cómo emergió la primera 
radioemisora comercial experimental en la 
ciudad del Yayabo con las siglas CMHB. 

En julio de 1945 surgió Radio Nacional, 
justo en el patio de los padres de Manolo 
Santana, en la antigua calle Tacón. Tras aco-

modarse en varias sedes, plantó bandera en 
los altos de la esquina de Independencia y 
parque Serafín Sánchez Valdivia, donde pa-
sado 1964 cambió su nombre por el actual 
Radio Sancti Spíritus. Ya en 1990, se posicio-
nó en la construcción que hoy se considera 
el Palacio de la Radio en Cuba.

Entre tantas anécdotas, todavía se estre-
mece tal y como lo vivió cuando se convirtió 
en 1972 en Locutor A, la máxima calificación 
entonces. Pero a la euforia la acompañan 
otros añadidos: fue el primero en la provincia 
de Las Villas y de los pocos en el país. 

Sin embargo, menciona con dolor su ma-
yor deuda: no haber cursado la tan anhelada 
universidad. Con la carrera de Filología prác-
ticamente en las manos el sueño se esfumó.

“Era un curso para trabajadores y solo fue 
otorgada a directivos y traductores. Siempre 
me ha gustado superarme y era un compro-
miso con mi padre. Ya había formado mi 
propia familia cuando pasé la Facultad Obrero 
Campesina. Implicaba estudiar de noche, 
después de todo un día de trabajo. Y es que 
yo llegué hasta sexto grado porque con 12 
años comencé a trabajar como mensajero de 
la bodega del matrimonio de Alejo y Rosa. 
Ellos fueron muy buenos conmigo, tanto es 
así que me pagaron una maestra para que 
me impartiera clases de noche.

“Durante el día atravesaba la ciudad en 
una bicicleta para llevar las compras hasta 
las casas de los clientes. Luego pasé a 
estar detrás del mostrador hasta que un día 

conversé conmigo mismo, de forma severa 
como siempre hago y me dije: Este trabajo 
no es para mí”.

De aquellos días guarda muchos cuentos. 
Sabe de memoria qué existió en cada uno 
de los recodos de la urbe. También tiene el 
hábito de leer. En el tablet guarda libros que 
le roban las pocas horas de descanso.

Además de ponerle voz a programas 
dramatizados e informativos se divide como 
profesor. Varias generaciones de espirituanos 
han bebido de su savia. 

“En el año 2005 me llamaron para formar 
parte del tribunal de evaluación de la región 
central del país. Y desde el primer día supe 
que había que tener en cuenta el sentido de la 
humanidad. Hay que saber cómo llegaron has-
ta ahí, de dónde proceden, cómo están… Y es 
que en ese ejercicio de tanta responsabilidad 
no podemos olvidar que quienes evaluamos 
un día también estuvimos del otro lado”.

Tanta entrega y pasión por el medio radial 
recibió el mejor de los agasajos en el 2007. 
La noticia llegó sin esperarla. Recibió el 22 
de agosto de ese año el Premio Nacional de 
Radio. Con anterioridad ya contaba con la 
Condición Artista de Mérito, además de otros 
muchos que engordan su currículo como 
la Réplica del Machete del Mayor General 
Serafín Sánchez Valdivia, la Medalla de la Al-
fabetización y el Premio Caracol en Locución.

“Cuando me llegó la edad de la jubilación 
no me quería ir, pero me obligaron algunas 
necesidades familiares. Estuve cinco años 
separado de la radio y la extrañé”.

Hasta que un día, en el parqueo de bi-
cicletas que plantó junto a su esposa para 
aumentar las chequeras y sentirse activo, 
recibió un mensaje. Necesitaban que se in-
corporara a trabajar en la revista informativa 
Como lo oyes.   

“Acepté, pero no como conductor, pues 
sentía que por haberme distanciado había 
perdido las competencias que exige ese 
rol y me reincorporé como locutor de sus 
boletines”.

Desde entonces, sus días son rutinas. 
Sale temprano desde casa en su motorina. 
Se sumerge en las narraciones de los espa-
cios dramatizados y ya en la tarde, regresa 
para conducir el noticiero Al día. 

Para cualquier radialista tenerlo cerca es 
una fiesta. Antes de que la tensión se le aco-
mode en su cuerpo al ver encendida la luz de 
“Al aire”, ameniza la jornada con sus anécdo-
tas y consejos siempre en ristre. Demasiados 
saberes aún le restan por compartir.

“Fue de esa forma como es que aún con 
estos años estoy aquí”.

—¿Y estarás, Valdés?
—Ojalá y sea por mucho tiempo más. 

Valdés ostenta importantes reconocimientos en este medio, dentro de los que sobresale 
el premio Nacional de Radio, que obtuvo en el año 2007. 

Contingente Sergio Corrieri se va a comunidades vulnerables
El grupo, integrado por varios artistas del territorio, deberá convertirse en una institución cultural más de la provincia

Cuando a finales del año 2021 
el ministro de Cultura Alpidio 
Alonso Grau anunció la fundación 
de una brigada o contingente 
artístico para apoyar la ofensiva 
de animación en los barrios más 
desfavorecidos desde el punto de 
vista material, que están alejados 
de los centros urbanos, la noticia 
corrió de una punta a la otra de 
la isla.

Meses después, toma vida en 
Sancti Spíritus el contingente Ser-

gio Corrieri —nombre sugerido por 
el propio titular—, a fin de honrar a 
ese gran hombre de la escena, fun-
dador de una de las experiencias 
más hermosas del arte cubano que 
fue Teatro Escambray.

“Es un proyecto que aspiramos 
que esté integrado por personas 
fijas y que representen varias mani-
festaciones artísticas como escrito-
res, parejas de baile, solitas, agru-
paciones y en esta provincia estará 
rectorado por Hirán Chávez Valdivia, 

máximo líder del Centro Provincial 
de Casas de Cultura, así como por 
un grupo grande comprometido con 
nuestro proceso y el arte”, informó 
la subdirectora del sector cultural, 
María Eugenia Gómez Pérez, otra 
de las implicadas en las acciones 
que se van a realizar.

En este verano se ha decidido 
que el contingente visite a partir 
de este fin de semana asentamien-
tos de los municipios de Sancti 
Spíritus, Jatibonico y Cabaiguán.

“En este inicio de trabajo ire-
mos a Pojabo y El Caney, pertene-
cientes al municipio espirituano; 
El Patio y El Cinco, en Jatibonico 
y, en Cabaiguán, a El Cocal. Esas 
localidades son de las 70 comuni-
dades reconocidas como las más 
vulnerables en la provincia”. 

Luego del triunfo de la Revolu-
ción ha existido como tradición que 
las vanguardias culturales salgan 
fuera de los espacios tradicionales 
para volcarse a la búsqueda de nue-

vos públicos. Hoy urge fortalecer 
los espíritus de esas poblaciones 
menos favorecidas de interacción 
con lo mejor de nuestro arte.

“Queremos que el contingente 
Sergio Corrieri sea una institución 
cultural más. En este verano vamos 
a ir a esas cinco comunidades, pero 
el objetivo es que esté activado 
durante todo el año. Solo bastará 
un aviso y salir rápidamente para 
donde más se necesite”, concluyó 
Gómez Pérez. (L. G. G.)
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Espirituanos en la 
resurrección del voleibol 
Osniel Lázaro melgarejo y Adrián Goide han sido protagonistas de las victorias cubanas 
en esta disciplina en recientes competiciones internacionales

Elsa Ramos Ramírez

Los triunfos del equipo masculino 
de voleibol en la arena internacional 
hacen la noticia del deporte cubano en 
este 2022, luego de que no sobran las 
sonrisas de otras disciplinas en eventos 
foráneos, sobre todo por la debacle en 
el Campeonato Mundial de Atletismo, de 
donde Cuba se fue sin medallas.

Y aunque, ciertamente los mucha-
chos de la malla alta no han pasado 
la mayor prueba de fuego, que debe 
ser el Campeonato del Mundo, pactado 
para efectuarse del 26 de agosto al 11 
de septiembre, en Eslovenia y Polonia, 
las recientes victorias en medio de la 
orfandad extrafronteras llena de aliento 
a los amantes de la isla, mucho más 
porque el propio voleibol se sumió en 
los últimos años en un marasmo, cuyo 
clímax ha sido la no clasificación de los 
Juegos Olímpicos Tokio 2020.

Las señales de resurrección han sido 
claras y convincentes: cuatro torneos, 
en diferentes áreas geográficas y cuatro 
títulos, todos ganados de manera invicta 
con 18 éxitos en línea y con clasificacio-
nes a importantes eventos para años 
venideros, con una escuadra muy joven 
en la que militan dos espirituanos, pro-
tagonistas de ese resurgir: Osniel Lázaro 
Melgarejo y Adrián Goide.

 La primera de las competiciones 
fue el Challenger Norceca Final Four de 
Pinar del Río 2022, que le garantizó la 
presencia en el Challenger Mundial de 
2023; luego vendría el éxito de la Copa 
Panamericana Norceca Final Six, celebra-
da en la localidad de Tepic, México, que 
le dio el único boleto en disputa para los 
Juegos Panamericanos de Santiago de 
Chile 2023, y después la Copa Challen-
ger, en Corea del Sur, que les subió el 
nivel al enfrentar escuadras de diversas 
naciones y les representó la obtención de 
su clasificación para la Liga de Naciones 
el próximo año. 

Recientemente, conquistaron la Copa 
Panamericana con sede en Canadá, don-
de, si bien no enfrentaron en todos los 

casos a los principales elencos de cada 
uno de los países, en especial la nación 
anfitriona y Estados Unidos, resultó una 
oportunidad para marcar distancia del 
nivel logrado por los muchachos ante riva-
les que en otras ocasiones les ganaban.  

El título les sumó puntos para el ran-
king, de donde estaban alejados por los 
resultados internacionales de los últimos 
años como elenco, que no competía bajo 
esa condición por lo menos desde 2019.

En ese evento el espirituano Melgare-
jo se ratificó como uno de los puntales de 
la selección al alzarse con la condición 
de jugador más valioso y mejor atacador, 
algo que el zurdo achaca al crecimiento 
que como voleibolista ha significado su 
inserción en los clubes profesionales de 
varios países en los últimos años. 

Los sorbos de la Copa le vinieron bien 
a Goide, reafirmado como el pasador titular 
de la selección nacional y quien, al igual 
que su coterráneo, ha podido curtirse en el 
voleibol profesional gracias a un contrato 
con el club brasileño Brasilia Volley.

¿Hasta dónde se trata de una re-
surrección del voleibol nacional? Cada 
victoria es buena, sobre todo porque 
oxigena y eleva el ego colectivo de una 
disciplina que abrió muchas interrogan-
tes en la última década marcada por 
derrotas decepcionantes. 

En ese período, Cuba bajó del primer 
nivel en las Ligas Mundiales y ni así 
ganó, como tampoco en el plano regional; 
recuérdese que en los Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe Veracruz 2014 obtuvo 
bronce y en Barranquilla 2018 se fue sin 
nada, lo mismo que en los Panamericanos 
de Toronto 2015 y en Lima 2019 alcanzó 
plata al caer ante Argentina en la final. 

Se incluyen, igualmente, el último 
lugar en los Juegos Olímpicos de Río de 
Janeiro 2016 y la no clasificación a los 
de Japón. En ese tiempo la fuga de talen-
tos marcó la realidad frente a la malla y 
también los saldos del caso Finlandia, el 
cual dejó fuera del voleibol a las figuras 
cimeras de aquel momento.

Pero al parecer tanto la apertura a 
los contratos, oficializados o no por la 
Federación Cubana, como la política de 

aceptar en sus filas a hombres que se 
fueron por su cuenta como Robertlandy 
Simón y Michael Sánchez, le han traído al 
voleibol buenos dividendos, de una parte 
porque han podido jugar a un mayor nivel 
y, sobre todo, porque han podido jugar 
sistemáticamente, algo que en nuestro 
país muchas disciplinas no pueden hacer, 
más en los años recientes, cuando las 
restricciones de la covid eliminaron la 
mayoría de los eventos nacionales. 

Lo otro es que al parecer en los 
eventos de este año, aún sin ser el gran 
termómetro, la selección ha podido en-
granarse mejor; pese a la coexistencia 
sobre el terreno de diferentes maneras 
de jugar el voleibol. 

Se ha visto un conjunto de ataque y 
servicios fuertes y repartidos, combinati-
vos y creativos y, esencialmente, con una 
banca que permite mover fichas sin adver-
tirse un descenso. Se observa, además, 
un equipo con mucha estabilidad en cada 
uno de los sets en los diferentes partidos.

De hecho, es el voleibol masculino el 
deporte que en Cuba, hasta ahora, ha po-
dido refrendar la validez de la “exportación 
de talentos”, de lo que no pueden jactarse, 
por ejemplo, el fútbol o el béisbol. 

Triunfar es bueno, y nada demerita 
la estela de victorias; pero no puede 
embriagarnos, sobre todo porque hay que 
evaluar los éxitos en su contexto real.

El Mundial que se avecina se torna un 
medidor exigente, ya que sobre la malla se 
elevará, y mucho, la calidad de los rivales.

Sabremos hasta dónde podrá subir la 
parada y conoceremos si nuestro voleibol 
masculino está donde debía estar, como 
se ha dicho en los últimos días, pues la 
mayor victoria data del 2010, cuando 
fueron subcampeones, y en el 2012, al 
obtener el bronce en la Liga Mundial.

La ventanilla que se abre debe ser 
un escalón que pueda catapultar a los 
nuestros hacia el peldaño que mida la 
resurrección real. 

Desbrozar el camino que los conduz-
ca a París 2024 constituiría la verdadera 
luz del renacimiento esperado de esta ge-
neración, encargada de retornar a Cuba 
a la élite permanente del voli universal.

Motocross salta
 los obstáculos 

Los espirituanos sacaron provecho de 
la parada en la pista aledaña al Hotel 
Deportivo de la villa del Yayabo

Sorteando más obstáculos que los que normal-
mente impone este deporte, los pilotos espirituanos 
se impusieron en terreno propio en la tercera etapa del 
Campeonato Nacional de Motocross, luego de que el 
evento estuviera amenazado de no realizarse en medio 
de no pocas limitaciones materiales y luego de dos 
años ausente como consecuencia de las suspensiones 
impuestas por la covid.

Al parecer los locales aprovecharon el dominio del 
terreno propio en la pista aledaña al Hotel Deportivo 
de la ciudad espirituana y acumularon 228 puntos, que 
los llevó a conquistar una medalla de oro, tres de plata 
y una de bronce, y así aventajar a Pinar del Río (223) 
y La Habana (216) y, de paso, mantener la presencia 
del Yayabo en la élite de estos tradicionales torneos.

Pero no se trata solo de conocer el terreno propio. 
Ya antes, en Holguín, en la primera parada los yayabe-
ros terminaron en el primer lugar, aunque después no 
pudieron estar en la segunda, con sede en Pinar del Río.

Carlos Leytty Dueña, comisionado provincial de la 
disciplina, explica el sostén de este resultado: “Lo más 
importante es que se pudo dar el evento después de 
tantos problemas, incluso no se pudo acondicionar todo 
el terreno y priorizamos las marcaciones para que no se 
perdiera lo que establece el reglamento del torneo. En 
cuanto a los resultados, los esperábamos por lo que 
hicimos en Holguín; a Pinar no pudimos ir por problemas 
de transporte, pero en todo este tiempo mantuvimos la 
preparación, mucho mejor después de que terminaran 
las restricciones por la covid. Hemos tenido muchos 
problemas de roturas de los equipos que hemos tratado 
de resolver”.

“Uno siempre tiene esperanzas con algunos atletas 
—comenta el comisionado—, algunos sorprendieron y 
otros fallaron en momentos claves, ya que se les dieron 
orientaciones y no las cumplieron y perdimos cuatro 
mangas, no cogimos puntos, pero son cosas que pa-
san en el deporte y experiencias que van cogiendo los 
muchachos; esperamos que para la otra no nos pase 
y podamos seguir con este resultado”.

Tras el evento espirituano, al Campeonato Nacional 
le faltan dos paradas: la cuarta en Güines, Mayabeque, 
en el mes de septiembre, y la quinta en el Parque Lenin 
de La Habana, en noviembre.

“Esperamos que puedan asistir más provincias, 
después de esta parada recesaremos por unos días 
para luego retomar la preparación con el mismo andar 
y esperamos que no haya de nuevo problemas con el 
transporte y se pueda participar”. 

El equipo masculino del voleibol de Cuba ha regresado a los primeros planos internacionales. /Foto: Internet 

El Campeonato Nacional de motocross hizo una parada obligada 
de dos años por la covid. /Foto: Alien Fernández
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José Néstor Pentón Cortés es 
un tipo hecho para el trabajo, y tam-
bién para la creación. Eso lo dice 
sin titubear todo el que lo conoce. 
Su historia laboral, que supera las 
cuatro décadas, es como un labe-
rinto de oportunidades y creaciones 
que trascienden en el tiempo. 

Cada trozo de su vida habla 
de la persistencia de un hombre 
al que no le amilana el hecho de 
no tener una gran estatura, ni ser 
el gran conversador; sin embargo, 
no le teme a estar horas y horas 
rompiéndose la cabeza para echar 
a andar una máquina por muy vieja 
que sea, porque nació para eso: 
innovar, crear y trabajar sin pedir 
nada a cambio.

Cada palabra le cuesta y se 
atropella, pero poco a poco hilvana 
las historias de una vida que tiene 
vivencias de muchos lugares, otras 
tierras, una guerra, un trabajo del 
que no ha podido desprenderse 
y una familia que va más allá de 
cualquier compromiso. 

Su rostro se hizo habitual en 
cada evento de innovadores; in-
cluso a nivel nacional cuentan 
que detrás de cada una de sus 
creaciones se esconde un hombre 
con inteligencia natural y sabiduría 
sin límites, un creador, un artista 
que, ya jubilado, permanece junto 
a tuercas, tornillos y engrasado de 
la cabeza a los pies. 

A sus 70 años lo que nadie osa 
discutir nunca es el mérito de ser el 
espirituano con más innovaciones 
en su haber —más de 100—, ser 
el segundo en alcanzar el título de 
Héroe del Trabajo de la República 
de Cuba y uno de los cubanos más 
jóvenes en recibirlo.

Docente, investigador, comba-
tiente internacionalista y polifacéti-
co a todas luces, no sabe por dónde 
empezar a la hora de desglosar su 
vida.  Ya en confianza, las palabras 
brotan poco a poco, enlazadas a un 
alma noble que no se cree Héroe.

“Si yo te digo que estudié Técni-
co Medio en Explotación de Maqui-
narias del Transporte no me crees. 
Después de pasar el Servicio Militar 
me mandaron a estudiar para la 
Escuela Nacional de Maquinaria, 
fui el mejor expediente y me selec-
cionaron para un curso en Bulgaria. 
Tuve que estudiar duro el búlgaro 
y lo aprendí bien, al punto que a 
veces iba como traductor para los 
que trabajaban en la embajada de 
Cuba en el tiempo en que Faustino 
Pérez era nuestro representante 
diplomático en ese país y como tal 
visitaba mucho la escuela.

“Tampoco me creen que una 
buena parte de mi vida ejercí la 
docencia, primero en la Escuela 
Cuba-Bulgaria, en Santa Clara, 
donde fui hasta director. Tras la 
División Político Administrativa 
vine a trabajar a Sancti Spíritus 

en la Delegación de la Agricultura, 
en el área de capacitación, y un 
tiempo después nació la Escuela 
de Maquinaria Armando La Rosa, y 
allí fui fundador y también director”.

Ser Ingeniero Mecánico fue el 
sueño sin cumplir para este espe-
cialista que ama la docencia tanto 
como a las maquinarias, que sin 
pisar la universidad y sin títulos 
académicos superiores ha imparti-
do clases de cálculo, matemática, 
maquinaria, corte de metales, 
termoenergética…

Después de graduado, ¿qué ha-
cía un profesor de una escuela de 
maquinaria en la Cuarta División 
de Remedios como recluta?

“Era el año 1977 y esa unidad 
era como una previa de preparación 
militar para quienes iban a cumplir 
misión en Angola. Eso fue tremendo 
porque me desmovilizaron y seguí 
trabajando en la Escuela Armando 
La Rosa. Pues, me casé un sábado 
y el lunes me fueron a buscar al 
Hotel Internacional de Varadero, me 
dieron dos módulos, uno de ropa 
militar y otro de civil. El jueves me 
bajé del avión en Angola con la AKM 
montada y listo para el combate, 
porque en esa época eso estaba 
bravo”. 

Tocando los dedos repetida-
mente suma las misiones y su 
periplo por Angola: Luanda, Kwanza 
Sur, Malanje, Cuito Cuanavale… 
Achica los ojos azules como si es-
pantara el viento caliente y la tierra 
áspera que sintió durante dos años 
(1978-1980) como combatiente 
internacionalista en el continente 
africano.

“Estuve también como asesor y 
acompañante del presidente Agos-
tinho Neto por varias provincias de 
la República Popular de Angola, 
un hombre cabal e íntegro que 
tuve el honor de conocer. Se puso 
muy enfermo en Malanje durante 

un recorrido que hacía por el sur 
del país que empezó en Cunene 
y en octubre falleció. Era el año 
1979. Regresé a Cuba en 1980 y 
comencé a trabajar en la empresa 
de Talleres Agropecuarios como 
técnico especialista”.

Fue allí, cuenta, donde se avivó 
el talento creador y se sembró un 
amor por los hierros que nació 
estudiando cada tuerca, además 
de los recovecos más insospecha-
dos de un motor ruso y dicen que 
no hay buldóceres Fiat italiano, o 
Komatsu, ni ninguna maquinaria 
de la Agricultura que se resista a 

Néstor, el curador de máquinas
Creador de más de un centenar de inventivas y con un derroche de ingenio a lo largo de más de 50 años como obrero, José Nés-
tor pentón Cortés alcanzó el título honorífico de Héroe del trabajo de la República de Cuba

sus manos sabias. 
No por gusto es el único 

espirituano Vanguardia Nacional 
de la ANIR por 10 años consecuti-
vos y 28 años Vanguardia Nacional 
del Sindicato de Trabajadores 
Agropecuarios, dueño de trabajos 
patentados en el país como el 
Ahorro de energía en gomas de 
especialidades.

“Recuerdo que fui ganador del 
primer premio en un Fórum Nacio-
nal de Energía y consistía, básica-
mente, en unificar la energía de seis 
motores eléctricos en uno solo. 
Todavía funciona en la Empresa de 
Talleres de la Agricultura”.

Recalca que, como máxima, para 
él lo difícil es fácil, lo extraordinario 
se convierte en cotidiano; por eso es 
casi normal ser el único espirituano 
en tener más de 100 innovaciones, 
una maleta llena de diplomas, se-
llos, distinciones, como la medalla 
Jesús Menéndez y la orden Lázaro 
Peña de primer, segundo y tercer 
grados, hasta la Hazaña Laboral, 
tantas que para exhibirlas necesita 
más de una camisa.

¿Imaginaste algún día que 
podrías ser Héroe del Trabajo de 
la República de Cuba? 

“Nunca me vi con un título tan 
grande, ni siquiera cuando me di-
jeron que estaba propuesto por mi 
trayectoria laboral, porque como yo 
hay otros. Pero más impactante que 
el título fue tener a Fidel tan cerca 
y no era la primera vez que lo veía. 
Recuerdo que yo era el primero 
en la fila, fue muy fuerte porque 
vino directo hacia mí, me colocó la 
medalla y bajito me dijo: ‘Creo que 
eres el Héroe del Trabajo más joven 

de la República de Cuba’. A Fidel 
lo vi por última vez cuando llegaron 
a Cuba Fernando González y René 
González, los dos primeros de los 
Cinco Héroes que regresaron a la 
Patria”.

El título de Héroe no cambia 
para nada a hombres como Néstor, 
que en su humildad está muy lejos 
de esa visión que daba el Apóstol 
en uno de sus versos sencillos: 
Sueño con claustros de mármol/ 
Donde en silencio divino/ Los hé-
roes, de pie, reposan. 

Es Héroe porque lo merece, por-
que no para de trabajar y aportar, 
porque es de esos hombres que no 
piden nada a cambio, que no posee 
ni una bicicleta y que tiene el méri-
to, por ejemplo, de haber diseñado 
y fabricado hace más de 20 años 
el ariete para generar energía que 
más agua hala en Cuba y todavía 
bombea en la Loma del Obispo, en 
Sancti Spíritus. 

Solo sabe que hay muchas 
formas de ser grande, de seguir 
aportando para hacer honor a una 
condición bien ganada desde ese 
rinconcito espirituano conocido 
como La Fragua, a pesar de sus 
70 años, donde sigue siendo el 
presidente de la Asociación de 
Combatientes.

“Aunque me jubilé, sigo en pie de 
guerra. Soy usufructuario de tierras 
y tributo cultivos varios a la CCS 
Heriberto Orellana. Tengo la suerte 
de gozar de buena salud y todavía 
me llaman para alguna que otra tra-
bazón en los talleres y coopero con 
algunas empresas de la Agricultura 
y con las FAR. Yo trabajo todos los 
días. Eso está en mi ADN”

José Néstor pentón Cortés fue el segundo espirituano en recibir el título honorífico de Héroe del trabajo de la República de 
Cuba. /Foto: Cortesía del entrevistado

“Aunque me jubilé, sigo en pie de guerra”, asegura pentón Cortés. /Foto: Yoan Pérez


